



第12号

岡津の翼

令和3年2月26日
横浜市立岡津中学校
校長 廣 渕 徹 志
同校 学校だより担当

第74回 卒業証書授与式を迎えるにあたって

それぞれの道へ ～ 飛び立とう 未来信じて ～

第3学年主任 林 晋央

いよいよ卒業の日が近づいてきました。今、皆さんはどのような気持ちでいるのでしょうか。中学校を卒業するということは同時に、義務教育を修了することであり、社会人として認められる存在になるということです。それだけの「責任」と「自覚」をしっかりと持ち、岡津中学校を巣立ってほしいと思っています。

人生の大きな節目を迎える皆さんに、私がいつも大切にしている言葉を贈りたいと思います。それは「初心」です。この言葉は、世阿弥が残した書「花鏡」の結びに、万能一徳（あらゆるものの成果につながる）として紹介されている一句「初心忘るべからず」の言葉です。現代では一般的に、「物事を始めたころの気持ちを忘れてはいけない」という意味で使われていますが、本来は、もう少し複雑で繊細な意味をもっています。

世阿弥の言う「初心」とは、未熟な状態のことを指し、さらに過去の状態だけを意味するのではなく、人生の中には、いくつもの「初心（＝未熟）」があるとも言っています。



是非初心を忘るべからず
時々初心を忘るべからず
老後初心を忘るべからず

（『花鏡』奥段より）

人生のどの段階においても人は、未熟さをもっているもの。その気持ち「初心」を忘れないことこそが自分自身の成長につながると私は信じています。

♪ いま、別れするとき 飛び立とう 未来信じて 弾む若い力 信じて

このひろい このひろい 大空に ♪

最後になりましたが、保護者の皆さま、これまで本校の教育活動に、ご理解とご協力をいただき、ありがとうございました。また、中学校の三年間は、子どもたちの心も体も大きく変化していく時期ですので、さまざまなご苦労があったかと思いますが、どんな場面でも、ご家庭で温かくサポートしていただいたおかげで、無事に三年間を過ごすことができましたと感謝しています。

学年主任として三年前の入学式では「今日から、大切なお子様を、三年間、責任を持ってお預かりいたします。・・・子育てには誰にでもあてはまるマニュアルや、誰にでもすぐにくにきく特効薬などはありません。毎日が試行錯誤。すぐに良い結果が出ることは少ない

です。それでも、子どもたちの将来の幸せのためを思い、私たちは子ども達と接していきま



みなとみらいホール

と挨拶させていただきました。その日より毎日、責任感という緊張感はありましたが、なにより、この青学年の生徒たちと過ごす日々は、とても楽しく、とても充実していました。

本来であれば、保護者の皆さまに卒業式の会場でこれまでの感謝の思いを伝えることができたと考えておりましたが、先日のお知らせのように対応させていただくこととなり、申し訳なく感じております。

この青学年の生徒との出会いに、その保護者の皆さまの支えに、そしてこの地域の皆さまの支えに心より感謝申し上げます。ありがとうございました。

生徒による学校生活のアンケート結果（学校評価）

（令和2年12月実施）

1 そう思う 2 大体そう思う 3 あまりそう思わない 4 そう思わない

No.	評価項目	1と2の合計の割合（％）				
		1年	2年	3年	全体	昨年(全体)
1	現在の学校生活は楽しく、充実していますか。	90%	92%	93%	92%	91.4
2	岡津中学校の学校教育目標が何か知っていますか。	36%	28%	30%	32%	29.4
3	岡津中学校の生徒であることに誇りを感じますか。	70%	67%	76%	71%	68.8
4	岡津中学校の授業はわかりやすいですか。	87%	83%	81%	83%	86.5
5	授業にしっかり集中し、真面目に取り組んでいますか。	83%	88%	93%	88%	87.9
6	岡津中学校の家庭学習の課題（宿題・レポート）は多いですか。	54%	52%	44%	51%	53.1
7	課題やテストは、あなたの学習の向上に役立っていますか。	81%	76%	82%	79%	81.0
8	先生たちはみなさんを公平に評価していると思いますか。	79%	66%	54%	66%	62.8
9	飛躍祭や体育祭は楽しく、感動できるものでしたか。	83%	85%	82%	83%	88.2
10	岡津中学校の行事は生徒の考えやアイデアを活かしていると思いますか。	80%	78%	80%	79%	73.1
11	岡津中学校の生徒会活動・委員会活動は充実していると思いますか。	81%	83%	88%	84%	84.5
12	校内の美化活動や環境整備に積極的に取り組んでいますか。	60%	74%	83%	72%	72.7
13	あなたは積極的に学習や行事に取り組めましたか。	77%	89%	92%	86%	84.8
14	部活動は、みんなにとって楽しく充実した活動になっていますか。	87%	82%	83%	84%	79.6
15	学校は色々なトラブルや問題にきちんと取り組んでいますか。	72%	75%	75%	73%	76.6
16	あなたは中学校生活でいじめを受けたり、いじめられている場面を見たことがありますか。	30%	20%	31%	26%	31.9
17	あなたは相談や悩み事について気軽に相談できる先生がいますか。	50%	49%	65%	54%	55.1
18	あなたは現在のクラスで楽しく過ごすことができますか。	96%	91%	90%	92%	89.0

【生徒アンケートの結果について】

- 項目番号 1、18 は、およそ 90%の生徒が「そう思う」または「大体そう思う」と回答しており、特に 10 については昨年より 5 ポイント以上、上回り生徒の主体性が高まっているようです。一方、コロナ禍の影響もあり、9 の心に残る学校行事については、今年に関しては前年より下回っている結果となりました。
- 項目番号 2 の結果は、学校教育目標を覚えることが難しいということを表していると思われます。生徒のあるべき姿をわかりやすく示した学校教育目標の設定に向けて、準備を進めてまいります。
- 項目番号 4、5、7 では、授業や学習についてはおよそ 80%以上の回答が肯定的ですが、さらに「わかる授業」を展開できるよう、これからも教員の授業改善、授業研修を進めていきます。
- 項目番号 8、15、17 については、肯定的な回答をした生徒が 5～7 割で、昨年に比べてもポイントが下がっています。生徒との信頼関係を大切にしながら、職員の課題として改善をしていくよう努めます。
- 項目番号 16 は前年より 5 ポイント減少し、生徒がいじめがあると感じている状況は減りつつあります。引き続きいじめの根絶を目指して、様々な場面で組織的に指導を継続していくとともに、道徳の授業や人権教育を充実させていきます。

保護者による学校生活のアンケート結果（学校評価）

（令和 2 年 12 月実施 回答数 489）

1 そう思う	2 大体そう思う	3 あまりそう思わない	4 そう思わない
--------	----------	-------------	----------

数値は 1 と 2 の合計の割合（%）

No.	評 価 項 目	全 体 ※	
		今年	昨年
1	生徒たちは、中学校に楽しく通学していると思いますか。	96%	94.7
2	生徒たちは、学校や社会のきまり・約束を守る気持ちが育っていると思いますか。	93%	90.4
3	生徒たちは、個性を尊重し、思いやりをもった行動の育成がされていると思いますか。	90%	87.7
4	生徒たちは、公共物を大切にし、社会の一員としての自覚が育っていると思いますか。	91%	89.2
5	学校教育活動を通して、生徒たちの自主性は育成されていると思いますか。	88%	85.3
6	教職員と生徒との信頼関係はしっかりと築かれていると思いますか。	86%	83.4
7	教職員は、生徒の学力向上に努力していると思いますか。	84%	82.4
8	各教科の学習評価は適切に評価されていると思いますか。	86%	84.5
9	少人数学習（1年数学TT、2年英語少人数、3年数学学習熟度別学習）は効果があると思いますか。	83%	82.8
10	本校の行事（飛躍祭、体育祭）への取り組みは生徒にとって有意義な行事となっていると思いますか。	92%	95.9
11	本校のキャリア教育（職業講話、職業体験、進路学習）は、生徒にとって有意義なものであると思いますか。	85%	93.3
12	本校の部活動への取り組みは、充実していると思いますか。	87%	85.7
13	学校は、いじめや差別に対してきちんと取り組んでいると思いますか。	87%	84.7
14	学校は、生徒のトラブルや問題行動に対してきちんと取り組んでいると思いますか。	86%	83.0
15	学校は、病気やケガに対する予防・対応はきちんとできていると思いますか。	93%	89.6
16	学校は、防犯安全対策・不審者対応はきちんとできていると思いますか。	84%	78.7
17	保護者の意見が、学校教育活動の改善に活かされていると思いますか。	77%	78.1
18	学校が行っている教育活動は十分満足できるレベルであると思いますか。	82%	78.7



【保護者アンケートの結果について】

- どの項目も8～9割の保護者から肯定的な回答をいただいております。保護者の方々も生徒たちが楽しい中学校生活を楽しく過ごしているとお考えだと思われます。
- 項目番号10についてコロナ禍でも感染対策を高めて行った学校行事も高評価を頂き、引き続き生徒にとって有意義な行事づくりを進めていきます。
- 項目番号2、3、4、5は結果から、規範意識、思いやり、社会の一員としての自覚、自主性といった心の面の成長についても前年度より向上した評価をいただいております。引き続き、道徳の授業、教科の授業、学級活動、学校行事などあらゆる場面で、生徒の豊かな心の育成を目指してまいります。
- 項目番号7、9については、生徒の学力向上に向けた本校の取組にご理解をいただいていると思います。引き続き、教員の授業力向上と生徒が主体的に学ぶことができる学習指導の充実を図ってまいります。
- 項目番号17については、保護者の意見が反映されていないなど、本校の取組が十分でないのご指摘と考えます。年度末に今年度の教育活動を振り返り、来年度に向けて改善を進めてまいります。

保護者からの自由記述より

自由記述の欄には、新型コロナウイルス感染症拡大防止の中での教育活動という状況で、保護者の方々からさまざまなご意見、ご要望をいただきました。本校の教育活動について高い関心を持たれており、建設的にご意見、ご要望をいただいたことに感謝いたします。

保護者の方々からいただいたご意見、ご要望を参考にしながら、今後ともよりよい教育活動を進めていきたいと思っております。

コロナ禍の中でも、文化祭については、1日目はリモートでの校内実施、2日目はみなとみらい大ホールにおいて感染予防を万全に期した状態で、学年別の合唱コンクールを実施しました。体育祭同様に学年開催とさせていただきます。難しい社会情勢の中でも、みなとみらい大ホールという会場で実施し、生徒にとって良い経験ができたものと思っております。

あいさつや登下校のマナーについては、評価いただいている部分と、改善するようご指摘をいただいている部分があります。地域に支えていただいている岡津中学校ということをしつかりと意識し、各ご家庭や地域の方々との協力をしながら指導を進めてまいります。

お知らせ

重要



1. 第74回卒業証書授与式 3月11日(木)について

すでに通知済の「第74回卒業証書授与式の対応について」に記載したように保護者の参列はご遠慮していただきます。

但し、式終了後の下校時から30分程度、第2グラウンドを開放いたします。各クラスで制作した「卒業式の立て看板」を展示しますので、写真撮影等していただけたらと思います。尚、三密を避け、ご近所の迷惑にならないようお願いいたします。

卒業記念品のDVD受け渡し開始については、HPやマチコミでご連絡いたします。

2. 令和2年度修了式 離任式 3月26日(金)

3. 令和3年度1学期始業式・入学式 4月7日(水)

横浜市立学校の管理運営に関する規則の一部改正に伴い、春季休業が4月1日～6日までとなり、令和3年度から始業式・入学式が4月7日となりました。

4. 令和3年度離任式 4月8日(木)

※ 新年度の予定も新型コロナウイルス感染症の状況によっては、変更になる場合があります。学校からの通知やホームページをご確認ください！

